

Nombre del alumno: Dolores Anai Roblero Morales.

Nombre del profesor: Dra. Cindy De Los Santos.

Nombre del trabajo: Ensayo de “Evolución del concepto salud enfermedad”.

Materia: Medicina social.

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: Noveno

Grupo: “B”

EVOLUCIÓN DEL CONCEPTO SALUD ENFERMEDAD

La evolución de la salud enfermedad ha ido avanzando hasta hoy en día, en la historia de la antigüedad los humanos se dedicaron a la salud donde ellos solían ser muy inteligentes y que a partir de la concepción tradicional el ser humano ha hecho esfuerzos de diversa naturaleza por mantener su salud y se ha considerado que existían personas con capacidades para restablecerla y dar explicaciones sobre la salud y la enfermedad, ya que muchas veces la salud se fundamentaba a través de la existencia de dioses y los brujos que curaban a través de magias, encantamientos y hechizos.

Por lo que durante en las culturas primitivas, el brujo era conocido como curandero por su conocimiento de plantas y por su cercanía con los dioses. Así también una de las herramientas más utilizados en esa época eran las plantas o hiervas y eran utilizados y bebidos para ser un acto de los espíritus de los dioses de esa manera ellos realizaban los actos mediante ceremonias, rituales, exorcismos y oraciones. Por lo tanto, en la antigüedad los humanos haci mantenían el cuidado de la salud y enfermedad.

Con el paso del tiempo a partir de la época moderna la humanidad realizo un nuevo comienzo y empezó a abandonar las explicaciones religiosas de la salud y enfermedad, para buscar un cambio de la realidad. Por lo consiguiente que en la época moderna surgió la aparecieron de instrumentos como el microscopio y con ello el surgimiento de la microbiología. Y fue así que con el surgimiento del microscopio permitió profundizar los aspectos biológicos de la enfermedad que partir de ahí se dio un cambio al proceso de la salud y enfermedad, también durante la revolución industrial y los avances tecnicocientíficos se identificaron nuevas causas en el medio ambiente y así se empezó a tener en cuenta que no solo los aspectos biológicos y físicos, sino que también los económicos, sociales y políticos se relacionaron e influían con la salud.

Por otro lado, Según Hipócrates menciona que los instrumentos ópticos como el microscopio favorecieron la observación de los microorganismos y el surgimiento de la microbiología. De acuerdo con el autor que atraves del microscopio surgieron nuevos cambios y los hallazgos basados en la microbiología fueron los que contribuyeron a la afirmación de una interpretación materialista, pero unicausal, de la enfermedad, y también a robustecer un pensamiento biologista.

Con base a los avances científicos y tecnológicos, en el siglo XIX, la idea de la Revolución Francesa, fue un nuevo surgimiento del desarrollo de los conceptos sobre los agentes infecciosos e inmunidad ya que esto fue lo que provoco una nueva transformación del enfoque de los estudios médicos, por lo que lo llevo a un cambio radical a realizar un especial énfasis en las fuentes ambientales de microorganismos y las formas de transmisión de las infecciones. A manera desde esta perspectiva, el modelo causal simple se transformó en un modelo en el que la tríada que era conocido como (huésped, hospedero y ambiente), ya que son las que participan en procesos de interacción recíproca. Por lo que este modelo fue considerado como el modelo epidemiológico clásico, que aún hoy continúa privilegiado por la racionalidad científica moderna. Es decir que a partir de los enfoques médicos se logró un gran cambio de las fuentes ambientales de los microorganismos y sobre todo la detección de las formas de transmisión de las infecciones.

Por otra parte, surgió la reconceptualización donde por primera vez se le da una definición y definitivo a la salud según la OMS, donde la salud fue considerada como un estado de completo bienestar físico, mental y social y no solamente la ausencia de enfermedad. Anteriormente la salud era conocido como como un individuo sano que no presentaba ningún síntoma, que quiere decir con esto que a quien estaba libre de una enfermedad visible. Pero sin embargo se dieron fuertes críticas en ese año sobre el nuevo concepto que le dio la OMS a la salud con la palabra “completo estado de bienestar”, porque según era una palabra muy irreal, por lo que llegaron a una conclusión que la salud y enfermedad no serían categorías ni estados nítidamente diferenciados, sino parte de un continuo, de un equilibrio permanente de diversos factores naturales y sociales en continua interacción. Con base al concepto salud enfermedad varios autores dieron sus puntos de vista del concepto salud, dándole un nuevo enfoque a la salud.

Ahora bien, durante la concepción posmoderna se dio una severa transformación donde la palabra postepistemología se ha recuperado por los aspectos positivos de las versiones epistemológicas anteriores, por su precisión y claridad que, desde la historia, la pragmática, el lenguaje, se ha destacado por la comprensión de la realidad y específicamente de las realidades humanas socialmente constituidas.

También se aclara que durante la época posmoderna que el hospital o clínica era esencialmente una institución de asistencia a los pobres, pero al mismo tiempo era una

institución de separación y exclusión por que el pobre como tal necesitaba asistencia, y como enfermo, era portador de enfermedades y posible propagador de ellas ya que era peligroso. Sin embargo, el personaje ideal del hospital no era la del enfermo que había que curar, sino la del pobre que ya estaba moribundo, por lo que a esa persona tenían que brindarle los últimos auxilios, que para ellos esa era la función esencial del hospital.

Por otra parte, el personal hospitalario no estaba destinado a curar al enfermo, sino a conseguir su propia salvación, por lo consiguiente el personal realizaba su trabajo a través de las obras caritativas, religioso o laico, para hacer obras de misericordia que la garantizaran la salvación eterna, por tal motivo el hospital en esa época servía para salvar el alma del pobre al momento de la muerte, y también la del personal que lo atendía.

Muchas veces las características que poseían los hospitales a principios del siglo XVIII, en el hospital general, era una mezcla de enfermos, locos, prostitutas, y es una especie de instrumento mixto de exclusión, asistencia y transformación espiritual, en el que está ausente la función médica.

Es por eso que de esa manera nos podemos dar cuenta que nosotros como trabajadores sociales se tiene una amplia relación con la salud, ya que en la época moderna la función de los hospitales era esencialmente una institución de asistencia a los pobres, y trataban de dar una salvación por obras caritativas.

En este momento, nos encontramos ante un cambio paulatino, donde los conceptos de (salud y enfermedad) pueden tomar un giro mediante la construcción de nuevas posiciones desde el lenguaje de las sociedades, ya que el lenguaje es como el centro del proceso de conocer, actuar y vivir.

No obstante, a manera de hablar de cualquier época o cualquier cosa, pues no es fácil decir algo nuevo, para eso hay que crear conciencia, buscar algo nuevo y comprender de qué manera contribuir y poder comprender como se fue evolucionando el concepto salud enfermedad.

CONCLUSIÓN

A manera de conclusión la evolución de la salud enfermedad fue muy importante para la sociedad ya que con el paso de los tiempos la salud se fue actualizando, ya que durante los tiempos remotos era muy difícil para los humanos y sociedad saber sobre la salud. Pero a manera de poder salvar la salud enfermedad los humanos en la antigüedad fueron muy hábiles e inteligentes que crearon que la salud enfermedad sería curado a través de actos o pactos con los dioses y sobre todo conocían un sin fin de plantas ya que eran utilizados para la realización de hechizos, rituales etc.

Por lo consiguiente con el paso del tiempo la humanidad deja atrás las creencias de los brujos y religiones y se fueron creando nuevas estrategias para la salud enfermedad donde por primera vez surgieron los primeros instrumentos que uno de los instrumentos principales fue el microscopio y a partir de ahí la sociedad tuvo un nuevo concepto de la salud y como eran provocado las enfermedades, y que finalmente gracias al avance de los científicos, la tecnología hasta hoy tenemos un nuevo concepto de la salud y enfermedad que hoy en día vivimos en un mundo muy avanzado y que día a día vemos la manera en cómo se va actualizando la sociedad y con base a ello sabemos que la salud enfermedad se dio paso manera de reconceptualización, por lo que nosotros sabemos que la salud es un estado de completo bienestar físico, mental y social y no como la ausencia de afecciones y enfermedades.

Es por eso que la evolución del concepto salud enfermedad se fue actualizando a través de un proceso, y de nuevas herramientas.

BIBLIOGRAFÍA

Gavidia, V., & Marta, T. (2012). La construcción del concepto de salud. *Didáctica de las ciencias experimentales y sociales*, 162-173.

Vergara, Q. M. (2007). Tres concepciones históricas del proceso salud-enfermedad . 43-46.